

# Comité de Representantes



Asociación Latinoamericana  
de Integración  
Associação Latino-Americana  
de Integração

11

---

## SUMARIO

ALADI/CR/Acta 269  
(Extraordinaria)  
Sumario  
5 de abril de 1990

RESERVADO

Incorporación del Señor Embajador René Mariaca Valdez, Representante Permanente de Bolivia ante el Comité de Representantes de la Asociación Latinoamericana de Integración.

El Presidente, a nombre del Comité de Representantes, y la Secretaría General, dan la bienvenida al Señor Representante Permanente de Bolivia, Embajador René Mariaca Valdez.

# Comité de Representantes



Asociación Latinoamericana  
de Integración  
Associação Latino-Americana  
de Integração

259

**APROBADA**  
en la 290 a. Sesión

ALADI/CR/Acta 269  
(Extraordinaria)  
5 de abril de 1990  
Horas: 12.25 a 12.55

## ORDEN DEL DIA

Incorporación del Señor Embajador René Mariaca Valdez, Representante Permanente de Bolivia ante el Comité de Representantes de la Asociación Latinoamericana de Integración.

Preside:

RUBENS ANTONIO BARBOSA

Asisten: María Esther Bondanza, Arturo Hotton Risler, Gabriel Martínez, Eduardo José Michel y Raúl I. Guastavino (Argentina); René Mariaca Valdez y William Cronenbold (Bolivia); Rubens Antonio Barbosa, Roberto Gasparry Torres, Paulo Roberto de Almeida, Vera Lúcia dos Santos Caminha Campetti, Paulo César Camargo y Bruno de Risios Bath (Brasil); Patricia Dávila de Navas (Colombia); Manuel Valencia Astorga y Rodrigo Quiroga Cruz (Chile); Fernando Ribadeneira y Roberto Proaño (Ecuador); Roberto de Rosenzweig-Díaz, Andrés Falcón Mateos, Dora Rodríguez Romero y José Pedro Pereyra Hernández (México); Antonio Félix López Acosta, Santiago Alberto Amarilla Vargas y Gustavo López Bello (Paraguay); Sylvia Alfaro Espinosa (Perú); Carlos Zeballos, José Roberto Muineló, Luis Bermúdez Álvarez y Alvaro Valverde Urrutia (Uruguay); Luis La Corte, Santos Sancler Guevara y Antonieta Arcaya Smith (Venezuela).

Secretario General: Jorge Luis Ordóñez.

Subsecretario: Antonio José de Cerqueira Antunes.

Subsecretario: Jorge Cañete Arce.

//

PRESIDENTE. Se abre la sesión extraordinaria del Comité de Representantes para la incorporación del Señor Embajador René Mariaca Valdez, Representante Permanente de Bolivia ante el Comité de Representantes de la Asociación Latinoamericana de Integración.

El Señor Secretario General dará lectura a las Cartas Credenciales.

SECRETARIO GENERAL. Las Cartas Credenciales dicen lo siguiente: "Jaime Paz Zamora, Presidente Constitucional de la República de Bolivia. Por cuanto el Gobierno Constitucional de Bolivia ha instituido ante la Asociación Latinoamericana de Integración, con sede en Montevideo, Uruguay, una Misión Permanente con el objeto de asegurar el necesario enlace con dicha Asociación, por tanto he designado y por la presente confiero la calidad de Embajador Representante Permanente de Bolivia ante la Asociación con sede en Montevideo, Uruguay, al Señor Ingeniero René Mariaca Valdez. El Ingeniero René Mariaca Valdez queda encargado de representar al Gobierno Constitucional de Bolivia ante la ALADI. Está autorizado además, para hacerse reemplazar temporalmente por otro Representante, previa notificación al Presidente de la Asociación. En testimonio de lo cual, firmo la presente en la ciudad de La Paz el 29 de marzo de 1990". Aparecen las firmas del Señor Presidente de la República Jaime Paz Zamora y del Ministro de Relaciones Exteriores y Culto.

PRESIDENTE. Señor Embajador René Mariaca Valdez: es con gran satisfacción que el Comité recibe, hoy, su incorporación como Representante de la República de Bolivia ante la Asociación Latinoamericana de Integración.

Tomamos conocimiento de su larga experiencia en importantes funciones ante el sector privado en su país y del rol relevante que Vuestra Excelencia ha desempeñado en el ejercicio de sus actividades profesionales, en actividades de gran significado para el desarrollo económico y social de su país. Asimismo, constatamos su experiencia como miembro de diversas entidades empresariales de su país e internacionales.

En el desempeño de esas funciones, Vuestra Excelencia habrá constatado la importancia de la concertación regional para los países latinoamericanos, sobre todo cuando los frutos de esa concertación se expresan concretamente en beneficios para los diversos sectores internos de nuestras sociedades: el empresario, el trabajador, el consumidor. En este contexto, se destaca la importancia del proceso de integración para su país, que presenta uno de los mayores grados de integración regional, medido en términos de compras de la región.

Estamos seguros de que la riqueza de su experiencia profesional garantizará la continuidad de la valiosa contribución que la Representación de Bolivia tradicionalmente presta a nuestros trabajos.

Vuestra Excelencia se incorpora en un momento en que la ALADI se ocupa de la preparación de una nueva reunión del Consejo de Ministros, cuya finalidad será conformar un nuevo perfil para la Asociación, adecuándola a los retos con que nuestros países se enfrentarán en la década que se inicia. Estoy seguro de que podremos contar con su valiosa contribución para alcanzar nuestros objetivos.

Con esas palabras, expreso, en nombre de todos sus colegas, la más cordial bienvenida a este foro.

//

sp

//

Muchas gracias.

Tiene la palabra el Señor Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Excelentísimo Señor René Mariaca Valdez, Embajador de la República de Bolivia ante la Asociación Latinoamericana de Integración: es para la Secretaría General de la Asociación Latinoamericana de Integración un honor muy grande recibirlo a usted en esta Casa, Señor Embajador.

Sus calidades profesionales, sus calidades humanas y el país que usted representa son una honra para la ALADI. Sabemos de sus ejecutorias, de su importante perfil humano que con toda seguridad reportarán a nuestras labores algo muy positivo.

Esperamos contar siempre con su colaboración, con su amistad, y usted siempre cuenta con todo el ánimo de servicio y colaboración de la Asociación de esta Casa latinoamericana que es también suya, Señor Embajador.

Le damos, en nombre de la Secretaría, la más cordial bienvenida.

PRESIDENTE. Tiene la palabra el Señor Embajador Mariaca Valdez.

Representación de BOLIVIA (René Mariaca Valdez). Excelentísimo Señor Presidente del Comité de Representantes, Excelentísimos Señores Embajadores, distinguido Señor Secretario General, distinguidos Señores Subsecretarios, distinguidos Representantes Alternos, Señoras y Señores:

Es sumamente grato para mi persona, participar en esta ocasión e incorporarme como miembro activo de un Organismo que por derecho, trabajo y logros concretos se acredita como pilar fundamental de la integración de nuestros pueblos.

Correspóndeme agradecer las generosas expresiones de bienvenida, dichas a nombre vuestro, por el Señor Presidente del Comité de Representantes y el Señor Secretario General y sea la oportunidad de presentar a ustedes especiales consideraciones de parte de mi Gobierno y muy particularmente de Su Excelencia el Señor Presidente de la República de Bolivia, Don Jaime Paz Zamora, cuyo interés -respaldado por una fuerte, firme y decidida convicción de marchar con firmeza hacia la integración latinoamericana- marcará nuestro accionar y participación en el seno de la Asociación Latinoamericana de Integración y es en ese sentido, que comprometemos hoy nuestro concurso y trabajo en todo lo que se proponga este Comité de Representantes y los organismos ejecutivos de ALADI.

Debemos avanzar con los vientos de cambio, sabemos que el camino por recorrer es largo, pero hacia ese fin debemos proponernos llegar y estamos convencidos que el trabajo que se cumple acá, -en esta "Gran Mesa de la Unidad"-, en forma constante y ardua, es un trabajo positivo y un medio efectivo que tiene al progreso y superación de nuestros pueblos.

Es cierto que en el desempeño de nuestras funciones, confrontaremos situaciones de frustración, otras de renovada esperanza, pero la fe en el destino superior de nuestros pueblos deberá permanecer firme, debemos cultivarla y alimentarla con la acción diaria del ejemplo y del trabajo, desarrollando un "orgullo regional" y la convicción de que somos dueños de nuestro propio destino.

sp

//

Hoy estamos empeñados en fortalecer y profundizar las relaciones entre nuestros países, pero que no sea dentro de una retórica establecida; afrontemos el desafío mediante formulaciones nuevas e imaginativas, coherentes, hagamos propósito de analizar e identificar los obstáculos y vayamos a su solución; a mérito de nuestra firme vocación integracionista, trabajaremos en hacer efectivo lo comprometido ya hace diez años en el Tratado de Montevideo 1980.

Entendemos que es preocupación general de todos los Gobiernos participantes en ALADI imprimir una nueva modalidad a sus actividades, orientadas a profundizar en forma efectiva el proceso de integración y consideramos que particularmente los países de menor desarrollo económico relativo deberán merecer el más alto respaldo, como indica el mismo Tratado de Montevideo, pues estamos "... conscientes de que es necesario asegurar un tratamiento especial para los países de menor desarrollo económico relativo".

Al presente observamos un escaso aprovechamiento de los beneficios del proceso de integración regional; por lo tanto creemos deben adoptarse medidas que nos permitan una eficaz participación y un tratamiento preferencial, diversificando el comercio con los demás países, poner fin a las restricciones arancelarias y demandamos la mayor voluntad de parte de los países miembros a la revisión de cláusulas de salvaguardia, acciones todas basadas en los "principios de la no reciprocidad y cooperación comunitaria" y en el área económico-financiera será de gran provecho para mi país y me permito señalar también para los restantes países del grupo de países de menor desarrollo económico relativo la creación de un Fondo de Inversiones Regionales y establecer líneas de financiamiento, y efectivizar la complementación económica, transferencia tecnológica, integración cultural y desarrollo del turismo. Estos y otros temas creemos merecerán preferente atención de los países miembros en la próxima Conferencia Extraordinaria de Evaluación y Convergencia y para tal ocasión exhortamos a la disposición positiva de los Señores Embajadores y de sus ilustrados Gobiernos.

Un proyecto realmente de alcance regional, que trasciende más allá de las propias fronteras nacionales y que sí dará vida efectiva a la integración, es la "Hidrovia Paraguay-Paraná-Uruguay", que en lo particular es de vital importancia para nuestro país, y confiamos que merecerá especial atención de este Comité de Representantes y la Secretaría General sabrá imprimirle una dinámica acorde a su importancia.

No quiero abusar de vuestra benevolencia y como prefiero ser recordado por lo poco dicho que por el mucho tiempo que los distraje, séame permitido reiterar a ustedes, Señores Embajadores, nuestro reconocimiento por tanta gentileza al acogernos y avancemos juntos al logro de nuestros comunes objetivos y Dios nos depare su bendición.

Muchísimas gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Se invita a todos los presentes a un brindis en honor del Señor Embajador Mariaca Valdez.

Se levanta la sesión.